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RESPUESTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA 
AZNAR,  A  LA  PREGUNTA  FORMULADA  POR  GASPAR 
LLAMAZARES, DIPUTADO DEL GRUPO DE IZQUIERDA UNIDA

Madrid, 17-05-2000

Sr. Llamazares.- Señor Presidente del Gobierno, ¿cuáles son las razones para el rechazo 
a la fusión KPN-Telefónica?

Presidente.- Señoría, el Gobierno no ha rechazado formalmente esa operación porque 
formalmente  no  ha  sido  planteada.  Otra  cosa  distinta  es  que  el  Gobierno  tenga  su 
opinión, como es lógico.

Sr. Llamazares.- Señor Aznar, es evidente que el Gobierno ha rechazado públicamente 
la fusión KPN-Telefónica, y no solamente la ha rechazado públicamente, sino que ha 
presionado a los accionistas de Telefónica para lograr la frustración de esa operación. 

Ustedes  han  argumentado  que  su  principal  razón  era  la  defensa  de  los  intereses 
españoles frente a la participación pública de un Estado extranjero. Pues bien, Señoría, 
ustedes han privatizado una empresa, Aceralia,  con participación pública mayoritaria 
del  Estado  de  Luxemburgo,  y  ustedes  son  conscientes  también  de  que  existía  el 
compromiso del Gobierno de Holanda de desinvertir en esa compañía, en KPN, y de 
hacerlo, además, haciendo referencia a sus derechos políticos en la futura fusión con 
Telefónica.

Señoría, sus razones no son estas razones; sus razones son políticas y privadas, privadas 
y políticas. Su relación con el señor Villalonga es el fondo de la razón para el rechazo 
de la fusión Telefónica y KPN.

Señoría, ustedes no han utilizado la Ley, porque la Ley no les permite vetar una fusión 
de estas características. Ni la Ley 5/95 ni la Ley 55/99 les permiten vetar una fusión ni 
les permiten que veten una fusión por participación de capital extranjero.

Ustedes, en definitiva, se han llevado únicamente de sus problemas de familia, señor 
Aznar; pero lo que no puede ocultar es que su responsabilidad es plena. Usted es el 
responsable del nombramiento del señor Villalonga, es responsable de sus aventuras y 
es responsable también del divorcio entre usted y el señor Villalonga.



Señor Presidente, lo peor de todo esto es que representa un modelo de privatización. Su 
modelo  de  privatización  ha  sido  sustituir  el  control  público  y  la  participación 
democrática por las alianzas financieras y la injerencia política; la injerencia política, sí, 
Señoría. El resultado es menos eficacia, menos independencia y menos profesionalidad. 
En definitiva, si esto ocurre con una empresa señera como Telefónica, qué no ocurrirá 
con el resto de los sectores privatizados.

Presidente.-  Señoría,  me  dan  ganas  de  darle  la  bienvenida  al  campo  de  las 
privatizaciones  y  de  la  libertad  de  las  decisiones  empresariales,  sinceramente. 
Realmente, uno puede esperar muchas cosas; pero ésa de su Grupo Parlamentario es 
especialmente interesante esta tarde. Créame que estoy de acuerdo con lo que dice Su 
Señoría: que, naturalmente, el ámbito de las privatizaciones, de las liberalizaciones y del 
respeto a las decisiones empresariales tiene que ver bastante con la prosperidad de un 
país, y por eso procuramos mantener esa política.

Ahora, aquí puede haber, en algunos casos, en algunos sectores concretos estratégicos, 
que han sido antiguamente monopolios, alguna excepción, y eso es exactamente lo que 
se trata con la "golden share", Señoría. Evidentemente, de lo que se trata es de tener 
cuidado, de proteger lo que pueden ser acciones derivadas de la adquisición o de la 
desfiguración de la personalidad jurídica, en este caso de una operadora.

Sabe Su Señoría que en los últimos años se ha liberalizado y privatizado mucho en 
España, y sabe Su Señoría que, evidentemente, si la decisión del Gobierno es que el 
Estado no  debe  participar  ni  en  el  capital  ni  en  la  gestión  de  las  empresas,  parece 
bastante  lógico  que,  si  negamos  al  Estado  español  esa  posibilidad,  se  la  neguemos 
también a cualquier otro Estado, porque de eso se trata:  que no haya una compañía, 
como esa compañía, que pudiese caer en que un 17 por 100 de la nueva compañía que 
se fundara estuviese en manos de un Gobierno extranjero.

Yo creo que la Unión Europea tiene un problema: la Unión Europea tiene el problema 
de que hay mercados cerrados y empresas todavía públicas que compiten o pretenden 
competir en mercados abiertos y en países donde se practican políticas de liberalización 
y de privatización. Ésa es una anomalía que la Unión Europea espero que corrija pronto, 
con  una  política  que  incentive  la  liberalización,  la  privatización  y  la  libre  y  sana 
competencia.


